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    僑僑僑僑社動態社動態社動態社動態        

        「2019 年臺灣青年海外搭

僑計畫南非團」於 8 月 12 日搭

機抵斐，應本處周代表唯中之

邀，訪團及接待家庭僑領於 13

日上午 IMG-1831拜會本處。 

        與會的接待家庭及提供訪團協助的僑領包括

大約堡僑界急難救助協會鄭會長愛寶、陳僑務諮

詢委員養衡、南非榮光會談會長駿德、簡僑務委

員湧杰、南部非洲台灣同鄉會江會長正國、榮光

會馬理事家駿等僑領。 

        周代表致詞首先肯定僑務委員會籌備青年團

來斐參訪，並對相關僑領協助籌備接待的熱誠及

辛勞表達高度感

謝，接就南非情

勢、雙邊關係、旅

斐僑情等業務推動

向學員說明，勉勵

青年學子擴大國際視野，並且築夢踏實。 

        訪團成員與本處業務相關同仁及僑領就南非

政經社會情況廣泛交換意見，歷時近兩小時後合

影。會後周代表午餐招待，大家續就相關議題交

換意見；成員也不掩此行訪斐的期盼，並對本處

安排各項參訪，表達感謝。 

2019201920192019 年臺灣美食國際巡迴講座南非首場展示年臺灣美食國際巡迴講座南非首場展示年臺灣美食國際巡迴講座南非首場展示年臺灣美食國際巡迴講座南非首場展示    

        「2019 年臺灣美食國際巡迴講座南非首場展

示」甫於 8 月 3日上午在斐京華僑公學舉行，由

僑務委員會從國內遴選洪明照、周聖宗兩位廚藝

專家專程來斐展示廚藝，邀請僑胞出席。 

        主辦僑團「斐京華人婦女會」會長孟智娟女

士致詞歡迎時表示，今年特點在於兩位專家廚藝

精湛，教學菜單可謂任君選擇，完全配合當地所

需，大家學習成果一定豐收。 

        駐南非代表處周代表致詞表示，台灣美食名

聞國際，除了普遍全台的夜市小吃外，兩位專家

掌廚的星級飯店，也是美食重鎮，值得推廣，藉

以吸引國際旅客品嘗。 

      

        

     

  

 

 

 

    今年年度的講座除了由主辦僑團悉心協助兩位

專家準備當地食材及廚具外，並由熱心會友擔任

助手，一起與數十位學員交流。除了分享台灣美

食，也是凝聚僑心的絕佳場合。與會人數踴躍，

活動圓滿，再度展現政府關懷旅斐僑民的成果。 

2019201920192019 年世界合球錦標賽我代表隊勇奪銅牌年世界合球錦標賽我代表隊勇奪銅牌年世界合球錦標賽我代表隊勇奪銅牌年世界合球錦標賽我代表隊勇奪銅牌    

        「2019 年世界合球錦標賽」甫於今年 8 月

10 日在南非德班閉幕，「中華民國合球協會」黃

秘書長智宏率我代表隊來斐參賽並奪銅牌佳績。

駐南非代表處周代表唯中代表政府轉致體育署高

署長俊雄之賀電；並對我合球協會以及代表隊全

體隊職員表達勉勵。 

        我隊參與「國際合球協會」(International 

Korfball Federation, 網址:https://korfball. sport)；第

11 屆賽事自本 8 月 1 日起分 5組競技，我隊先奪 

 

分組冠軍晉級，全隊將士用命，發揮訓練成效，

晉級後續比賽，取得銅牌佳績，國人僑胞當同感

榮耀。 

        我隊憑藉此屆參賽結果，已符參加 2021 年

7 月在美國阿拉巴馬州 Birmingham舉辦之「世界

運動會」(The World Games 2021)之資格。 

        駐南非代表處除祝福我隊繼續努力，揚名國

際體壇外，對僑界熱情加油，讓造訪的代表隊全

體感到僑胞的溫暖與政府的關懷，再次表示感

謝。 

本 處 歡 迎本 處 歡 迎本 處 歡 迎本 處 歡 迎 2 0 1 92 0 1 92 0 1 92 0 1 9 年 臺 灣 青 年 海 外 搭 僑 計 畫 學 員 來 處 座 談年 臺 灣 青 年 海 外 搭 僑 計 畫 學 員 來 處 座 談年 臺 灣 青 年 海 外 搭 僑 計 畫 學 員 來 處 座 談年 臺 灣 青 年 海 外 搭 僑 計 畫 學 員 來 處 座 談    



    經經經經貿專欄貿專欄貿專欄貿專欄        
8    

6 

  

 

        蔡英文總統 20 日出席

「數位轉型‧智慧共行 2019

資訊服務產業策略會議」時表

示，未來政府會繼續和產業界

攜手，讓臺灣的數位轉型繼續

在國際競爭中取得優勢，也繼續朝成為智慧創新的典範

國度來努力。 

        總統致詞時首先感謝現場產業界先進在資訊軟體服

務產業裡，對國家的貢獻。並表示，今年 6 月邱月香理

事長帶領中華民國資訊軟體協會和她交換意見，也分享

了這 3 年多走遍 40 多個國家，在國際上推動臺灣資訊

軟體產業拓銷和曝光的突破，這些經驗都非常珍貴，她

收穫也真的很多。 

        總統說，尤其邱理事長也代表臺灣成為「世界資訊

科技暨服務業聯盟」（World Information Technology & 

Services Alliance, WITSA）的首位女性主席，這可說是女

性之光，也是臺灣之光。 

        總統提到，從她上任以來，打造「智慧國家」就是

執政團隊最重要的任務之一。尤其是面對這波數位革命

的浪潮，政府已經積極投入資源，鬆綁法規，鼓勵創

新，全力加速產業升級及結構

轉型。今天看到很多來自各領

域非常優秀的產官學代表，我

們推動數位跨領域的合作結

盟，應該會有很亮眼的成績。 

        總統指出，今天會議主題是「數位轉型‧智慧共

行」，也代表未來寬頻基礎建設的完備，加上超高寬頻

網路的普及，可以達到城鄉數位資源平衡，更可以深化

資訊服務在不同面向的應用。 

        總統進一步指出，當資訊服務應用在智慧醫療、智

慧機械、甚至是綠能科技或智慧交通，可以把既有的人

力資源加上智慧應用，做最有效的配置。人工智慧加上

大數據整合的平台應用，也可以促使整個決策過程和管

理流程大幅度的優化，在遠端操作上，也可能帶來很多

意想不到的創新。 

        最後，總統表示，未來政府也會繼續和產業界攜

手，參考今天的會議結論，盤點所有機會及資源，共同

把資訊服務做多面向應用，讓臺灣的數位轉型繼續在國

際競爭中取得優勢，也繼續朝成為智慧創新的典範國度

來努力。 

        蔡英文總統於 8月 15日接見

「美台商業協會」主席史麥克

(Michael Splinter) ，期盼協助傳達

臺美盡速展開雙邊貿易談判的誠意

和決心，一起努力，持續深化經貿

夥伴關係。 

        總統致詞時表示，上個月她在

美國跟史麥克主席、韓儒伯（Rupert Hammond-

Chambers）會長共同出席「臺美企業高峰會」，很高興

才過一個月就能在臺灣接待他們。從今年初到現在，史

麥克主席跟韓儒伯會長都已經是第二次訪問臺灣，讓我

們感受到「美台商業協會」對臺美經貿夥伴關係的堅定

支持，非常歡迎他們二人再次訪臺。 

        總統說，這 3 年多來，臺美產業的合作交流越來越

密切。美國的尖端企業，包括思科、Google、微軟、

Amazon AWS等等，都來臺設立研發或創新中心。上個

月，美國「生物科技創新組織」(Biotechnology Innovation 

Organization, BIO)和「臺灣生物產業發展協會」（Taiwan 

BIO）也第一次在臺北合辦「亞洲生技大會」。不論是

參展規模或商機媒合的場次，都創下新紀錄。 

       總統指出，史麥克主席在「臺美企業高峰

會」上也提到，在全球產業供應鏈重組的時

刻，臺灣可以在科技、生技、以及紡織等產

業，得到更多發展機會。 

總統強調，臺灣正在掌握時機，積極促進產業

的轉型發展。同時，政府也鼓勵臺商回流、或

轉赴美國及新南向國家投資，來協助企業因應

經貿局勢的變化，多元布局。今年 1 月到 6 月，臺灣對

美國出口成長將近兩成，特別是以資通訊產品成長最

多。我們也期待臺美在各個產業上都有更多的合作交

流。 

        總統提到，「美台商業協會」是臺美商界溝通互動

的重要平臺，也協助我們傳達希望臺美盡速展開雙邊貿

易談判的誠意和決心。 

        最後，總統再次感謝史麥克主席跟韓儒伯會長，以

及「美台商業協會」對臺灣的支持。今天她也邀請他們

一起參加航太國防及無人機展，希望藉由這次來訪，史

麥克主席和韓儒伯會長更加了解臺灣的產業發展現況，

跟我們一起努力，持續深化臺美的經貿夥伴關係，並祝

福訪問圓滿順利。 

打 造打 造打 造打 造 「「「「 智 慧 國 家智 慧 國 家智 慧 國 家智 慧 國 家 」」」」     總 統總 統總 統總 統 ：：：： 讓 臺 灣 成 為 智 慧 創 新 典 範 國 度讓 臺 灣 成 為 智 慧 創 新 典 範 國 度讓 臺 灣 成 為 智 慧 創 新 典 範 國 度讓 臺 灣 成 為 智 慧 創 新 典 範 國 度    

接 見 美 台 商 業 協 會 主 席接 見 美 台 商 業 協 會 主 席接 見 美 台 商 業 協 會 主 席接 見 美 台 商 業 協 會 主 席     總 統 盼 臺 美 盡 速 展 開 雙 邊 貿 易 談 判總 統 盼 臺 美 盡 速 展 開 雙 邊 貿 易 談 判總 統 盼 臺 美 盡 速 展 開 雙 邊 貿 易 談 判總 統 盼 臺 美 盡 速 展 開 雙 邊 貿 易 談 判    
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        外交部長吳釗燮於本(2019）年 8 月 16 日舉行

的第 27 屆「臺灣/中華民國與 PIF 國家對話會議」

中，說明我國上年在論壇中承諾成立特別醫療基金

的執行成果，廣獲我南太平洋友邦代表的肯定與歡

迎。 

        我太平洋六個友邦囿於天然、人力資源與地理

等限制，普遍有醫療衛生資源不足的問題。因此我

國為呼應友邦需求及聯合國永續發展目標(SDGs)，

吳部長在上年的對話夥伴會議上宣示成立 PIF 特別

醫療基金，我國是針對各島國自身需求，藉由增派

專科醫療團的方式，提供診療服務。 

        PIF 特別醫療基金在過去一年內均已執行完

畢，成功安排專科醫療團赴 6 友邦提供診療服務，

成效良好。包括馬偕醫院派遣小兒心臟科團隊前往

吉里巴斯，診療人數 359 人；雙和醫院派遣泌尿科

團隊赴馬紹爾群島，診療人數 62 人；新光醫院派

遣骨科團隊赴帛琉，診療人數 112 人；中山醫院派

遣耳鼻喉科醫療團赴吐瓦魯，診療人數 175 人；高

雄醫學大學附設醫院派遣耳鼻喉科團隊赴索羅門群

島，診療人數 185 人；台中榮民總醫院派遣骨科團

隊赴諾魯，診療人數 62 人。 

        我友邦國家元首、政要及人民均對我國針對當

地需要，特別派遣專科醫療團隊，醫治病患的協助

表達感謝與肯定，並盼未來持續在醫衛領域與我國

密切合作，深化雙邊友好邦誼與合作關係。 

        委內瑞拉近期社會動盪，民

生物資匱乏且人民遭受顛沛流離

之苦，深受國際社會的關注，臺

灣人民也感同身受。 

        中華民國（臺灣）政府作為

國際社會愛好和平且負責任的一

份子，持續關注委國情勢發展，

並積極與美國等理念相近國家共同參與委國人道援

助工作。本（108）年 2 月我國受邀出席在美國華

府「美洲國家組織」（OAS）總部舉行的「委內瑞

拉人道危機全球會議」（Global Conference on the 

Humanitarian Crisis in Venezuela），並宣布捐贈委國

難民 50萬美元的救援物資。我國的決定廣獲與會

各界的肯定。 

        外交部長吳釗燮於本年 6 月與委內瑞拉國會友

臺委員會會長 Jesús Yáñez 議員會晤，並與 Y議員

以瓜伊多（Juan Guaidó)所領導的委內瑞拉臨時政府

代表身分共同主持我國援助委國的人道藥物捐交儀

式。 

        本項援助在臺委雙方持續的努力與合作下順利

完成，讓委國病患獲得及時的治療。雙方歷經數個

月的努力，終於排除困難，將委國人民目前最迫切

需要的乳癌、肝癌與大腸癌、

愛滋病、新生兒愛滋病篩檢等

藥品，連同防治高血壓用藥及

淨水錠等總重量 3.5公噸的藥

物送入委內瑞拉。臺灣成為少

數成功運交符合委國人民醫療

物資需求援助的國家。該批人

道救援藥品已經由相關非政府組織協助發放，嘉惠

委國約 10萬 6千名急待協助的委國病患，這些病

患不再因為藥物匱乏而喪失寶貴生命。此外，我國

另提供乾淨的飲用水，並捐贈 3輛卡車以協助將人

道救援物資送到最迫切需求的委國民眾手上。 

        臺灣藉由本次成功捐贈委國人民其所需的人道

救援物資，再次印證臺灣可以及時有效地提供協助

（Taiwan can help!)。雖然臺灣在國際參與上屢遭打

壓與阻撓，無法正常參與世界衛生組織等機構，但

不會因此放棄幫助世界上急待援手的國家與人民。

臺灣將持續與委國人民站在一起，也期許委國人民

對其國家的社會安定與繁榮要抱持希望及奮鬥的決

心。臺灣由衷期待委內瑞拉早日同享自由、民主價

值及人民擁有安穩的生活。 

我國捐贈委內瑞拉第一批我國捐贈委內瑞拉第一批我國捐贈委內瑞拉第一批我國捐贈委內瑞拉第一批 3.53.53.53.5 噸的人道援助藥物噸的人道援助藥物噸的人道援助藥物噸的人道援助藥物，，，，至盼委國人民早日恢復正常生活至盼委國人民早日恢復正常生活至盼委國人民早日恢復正常生活至盼委國人民早日恢復正常生活    

外交部長吳釗燮出席第外交部長吳釗燮出席第外交部長吳釗燮出席第外交部長吳釗燮出席第 27272727 屆屆屆屆「「「「臺灣/中華民國與臺灣/中華民國與臺灣/中華民國與臺灣/中華民國與 PIFPIFPIFPIF 國家對話會議國家對話會議國家對話會議國家對話會議」」」」簡報我國成立的簡報我國成立的簡報我國成立的簡報我國成立的    

PIFPIFPIFPIF 特別醫療基金年來執行情形特別醫療基金年來執行情形特別醫療基金年來執行情形特別醫療基金年來執行情形，，，，成效廣獲南太平洋友邦肯定成效廣獲南太平洋友邦肯定成效廣獲南太平洋友邦肯定成效廣獲南太平洋友邦肯定    
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        外交部於 8 月 8 日舉辦本年度第四場「NGO 名人開

講」活動，由外交部 NGO 國際事務會執行長賴銘琪主持，

邀請「朱宗慶打擊樂團」負責人、朱宗慶老師以「文化藝

術和世界交朋友」為題，分享在國際社會行銷臺灣、彰顯

我國文化軟實力的經驗與成果。此次活動共有包括 NGOs

代表、青年大使、社會人士、學生及外交部同仁近 180 人

踴躍出席。外交部臉書並直播全場演講情形。 

        賴執行長致詞時表示，很榮幸邀請到「朱宗慶打擊樂

團」朱宗慶老師分享多年來運用文化與藝術向國際社會行

銷臺灣，讓在座的 NGO 夥伴、同仁及青年大使們可以更加

瞭解相關領域的國際脈動，並思考音樂力量對我國外交工

作帶來的正面影響。賴執行長期盼各界共同努力，讓臺灣

的音樂也能夠繼續對外推展，透過更多的國際交流，讓國

際社會能夠看見臺灣、聽見臺灣。 

        主講人「朱宗慶打擊樂團」負責人朱宗慶老師分享親

赴歐洲、美國、亞洲、澳洲等 33 國表演、超過 3,000 場演

出的交流經驗並分享在奧地利國立維也納音樂學院深造的

經驗、1986 年 1 月成立臺灣第一支專業打擊樂團、在國際

打擊樂領域開創出獨立的音樂文化、從音樂創作進入到音

樂教學，專注於國際打擊樂的心路歷程，朱老師致力以臺

灣打擊樂的表演藝術將臺灣登上國際舞臺，他堅持「追

夢，不在遠方，藝術的表達展現方式不同，但觸動人心的

效果是一樣的」。朱老師創辦的「臺灣國際打擊樂節」

（TIPC）已邁入第 10屆，在 5大洲 31 國演出，超過 149

位打擊樂家參與；此外，其「臺灣國際打擊樂夏令營」

（TIPSC）也已邁入第 20屆，總參與人次多達 3,406 人。 

        為呈現我國非政府組織的軟實力能量，以及讓社會各

界明瞭臺灣 NGOs如何幫政府拼外交，外交部今年規劃

「NGO 名人開講」系列活動，邀請包括醫衛、環保、體育

及藝文領域 NGO 名人來外交部分享他們的國際參與經驗。

每場均吸引各界人士踴躍參與，現場提問踴躍，交流相當

熱絡。外交部將持續舉辦人權外交等主題名人開講分享

會，歡迎對 NGO 國際交流有興趣的各界人士繼續踴躍參

加。 

        蔡英文總統於 8 月 10 日前往高雄參訪「小天

地 Skyland」，也再度跟鄉親說明政府執政三年多

來的努力，以及高雄各項發展成果，在當地立法

委員趙天麟及管碧玲的陪同下，參觀「小天地

Skyland」裡裡外外透過各種織片鉤織、垂掛的擺

設與裝潢，並進入遊戲室與孩子們一起體驗「無

敵海景球池」，現場氣氛相當熱鬧。 

        總統致詞時表示，趙天麟委員相當重視文化以及小朋

友的教育，他把以前的漁貨拍賣場改造成這樣一個空間，

她剛剛也看到幾位小朋友在球池裡面玩得很開心，真的很

有創意。 

        總統說，現在的政府是有史以來最照顧年輕人、照顧

小朋友，而且最有財政紀律，不會債留子孫的政府。經濟

每一年都持續且穩定成長，就表示稅收有增加，所以去年

跟前年決算時都有剩餘。政府雖然是省著花，但是同時做

了不少事情，顯示政府很善用國家財政資源，然後把經濟

成長的果實讓大家分享。 

        總統舉例說明，今年 5月是臺灣有史以來最大規模的

減稅，就是因為經濟成長、稅收增加，而且在不增加債務

的情況下減稅，增加大家實質可以分配的所得。 

        除了長照 2.0，總統也談到，將來政府會宣布長照

3.0，換言之，大家的長輩如果失能或是需要到機構被照

顧，將來國家也會照顧他們。另外，8 月 1 日開始實行的

幼兒園政策也會減輕大家很多負擔。過去 3 年，公立幼兒

園總共多了 1,000班，希望到 2024 年，總共能增加 3,000

班，換句話說，共增加 8萬多個名

額，讓小朋友在成長的過程中，也能

夠讓國家一起來照顧。 

        談到高雄的發展，總統也告訴大

家一個好消息，今年 1 月迄今，臺商

回臺投資已達 5千多億元，今年全年

大概會到 8千億。而這 5千多億裡

面，有 1,380 多億是在高雄，政府一定會加速落實投資，

讓機器設備趕快到位、人員趕快進駐，進入正式營運，這

當中將會有很多優質的工作機會提供給年輕人。 

        總統進一步說明，高雄將來有很多發展機會，除了碼

頭、港口在陳菊秘書長於高雄市長任內，發展了很好的遊

樂設施，她也讓整個高雄市成為一個宜居的城市。高科

技、需要用腦的創新人才，都喜歡住在宜居城市，這樣好

的城市條件，將來一定會吸引很多創新研發、高科技的產

業進駐。 

        總統說，我們一定會持續加碼，讓高雄的產業能夠發

展。總統也以「橋頭科學園區」的發展為例，強調政府會

持續照顧高雄人。此外，高雄造船業也會有一個新的願

景，不論是在軍艦、公務艦、公務船舶或遊艇，還是海事

工程等，都是將來一系列高雄具有競爭優勢、而且可以投

入的產業。高雄擁有好的工業基礎，還有很多的產業可以

投入，相信在下個世代，大家一起努力，中央、地方一起

努力，會把高雄變成南部產業最重要的地方。 
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